
中國東方航空宣布在
明年元旦起，啟用國產飛
機C919執飛每日來往上海

虹橋及香港的航班。運輸及物流局局長陳
美寶認為，此舉反映香港作為國際航空樞
紐的重要意義，並已指示民航處和機場管
理局為首航及之後的定航提供全面協助。

國產C919客機執飛往來上海和香港的
定期商業航班，不單是一般的航班安排，
背後更有重要意義：

一是國產C919當前一個重要工作是完
成EASA（歐洲航空安全局）認證審查，推
動國產民航機走出國門。香港是國際航空
樞紐，開闢滬港航班可以讓國產C919客機
的性能、表現、安全性等各方面能力得到
全面的展現，讓國際社會看到C919的優異
表現，從而推動取得EASA的認證審查，讓
C919走向國際。

二是彰顯香港國際航空樞紐的地位，
中央既看重香港的樞紐角色，通過香港平
台讓國產大飛機走向國際，更藉此強化香
港的航空網絡，鞏固航空樞紐航運中心地
位。

三是隨着C919以及更多國產客機往返

飛行，對於香港航空業發展以及航空相關
產業都會發揮推動作用。特區政府不但要
做好有關配套，更重要是制定全盤的航空
發展策略，借助國家支持的東風，銳意改
革積極作為，全面提升香港航空業的競爭
力。

中央看重香港獨特角色
國產大飛機的誕生和運營，反映中國

在自主知識產權研發方面的巨大飛躍，也
是中國製造邁向中國智造的一大勝利。其
中C919更是中國大飛機的一大代表。作為
擁有目前國內第一個也是最大的C919機隊，
東航肩負着探索C919運行經驗的任務。自
從今年5月28日首航開始，目前東航已經運
行C919半年之久，通過在實際航運中不斷
總結經驗，C919航線不斷擴展，這次更將
航線落戶香港，顯示C919已經做好 「飛出
去」 的全盤準備。

美國波音（Boeing）與歐洲空中巴士
（Airbus）過去一直壟斷全球商用客機的
絕大部分市場，但近年隨着波音接連爆發
各種安全隱患，包括機門及其他零部件飛
脫，已被多間航空公司陸續棄用。在這個

時候優質的國產大飛機逐步推出市場，正
可填補有關空缺。

C919等國產商用客機在設計上不斷追
求安全、環保和舒適，以更高的標準和要
求面向市場，在氣動布局、風洞設計以及
發動機同系列機型等三個層面，國產大飛
機都採用了國際上的先進水平，經過半年
的商業飛行，C919顯示出優秀性能，也從
中不斷優化改良，現在正是大展拳腳的時
候，開通滬港航線正是C919借助香港這個
國際航空樞紐所進行的一次國際 「路演」 。

香港在全球航空業中佔據着舉足輕重
的地位，全球的重要航班和航機，不少在
香港都有航線，而且香港地處亞洲心臟地
帶，與越南、泰國、菲律賓等近年迅速發
展的航空市場緊密相連，這些市場因擔憂
西方航機的安全問題，都希望中國的商用
大飛機可以提供一個更好選擇。而C919作
為一款比肩空中巴士A320和波音737等主
力短途機型的國產大飛機，對於這些新興
市場有較大的吸引力，當前關鍵是讓這些
市場更多接觸及了解國產大飛機，開通香
港航線一大目的正在於此。

通過香港的橋樑角色，可讓國際潛在

買家有機會接觸國產大飛機，這是香港的
價值所在，特區政府單是做好配套並不足
夠，更要做好國產飛機的宣傳和推廣，用
好香港的國際平台，助力國產飛機走出國
門。同時，更藉此推進C919的歐洲適航認
證，意義非凡。

中共二十屆三中全會決定明確提出，
「發揮 『一國兩制』 制度優勢，鞏固提升
香港國際金融、航運、貿易中心地位」 。
航空業正是香港國際航運中心的一大優勢，
隨着香港國際機場第三跑道系統全面投入
服務，載人載貨航空運力將大幅提升，現
在C919正式執飛滬港航線，顯示中央對於
香港航空樞紐的重視和維護，相信未來會
有更多國產大飛機返來香港，更多內地航
線開啟，將為香港航空業帶來更大的支持。

大力推動航空相關產業發展
同時，特區政府亦需要積極作為，利

用當前有利的環境以及中央的大力支持，
進一步強化和鞏固香港國際航空樞紐角色：

一是特區政府可制訂策略性目標，加
快開拓新航線，包括 「一帶一路」 沿線國
家、內地 「個人遊」 城市。隨着三跑的啟

用以及多間航空公司不斷提升運力，香港
有條件主動開闢更多航線，特別是 「一帶
一路」 沿線國家，這些國家過去較少有直
航，這些國家民眾可借助香港機場進入內
地，特區政府在開拓新航線上應有更大的
前瞻性，要看到潛在的商機和機遇，並且
配合國家的需要。

二是積極與粵港澳大灣區相關部門商
討，加強區內機場的分工與合作，共同提
升客貨流的運力。香港的機場不能單打獨
鬥，而是要與內地其他機場，特別是大灣
區其他城市的機場做好分工，以免造成惡
性競爭，更重要是加強機場之間的連接，
讓香港機場發揮國際樞紐優勢，讓國際旅
客通過香港機場更方便地連通內地機場，
發揮更大協同效應。

三是大力推動航空相關產業的發展，
加強人才培養。更多國產大飛機往返香港，
將為香港帶來飛機工程及維修等各種服務
需求，香港更可以在國家民航科技和航空
製造方面參與更多，從而為香港航空業的
發展注入新的活力，強化香港國際航空樞
紐地位。

資深評論員

助力C919走向世界 香港樞紐地位更穩固

積極穩妥應對財政赤字

電池在今天的人
類生活中的作用不容
小覷。小至電視遙控

器大至電動汽車，要正常運行都離不開
電池。自從意大利人伏特在1800年發明
世界上第一個電池後，電池技術便不斷
改良，隨着電動汽車在世界各地日益普
及，新型電池的發展更是一日千里。

有一種說法，從一粒沙可以看整個
世界。我們從國產電池的持續改良及創
新，可以看到中國科技發展的強勁步伐。
中國科學技術大學熱科學與能源工程系
特任教授談鵬和博士後肖旭團隊早前開
發出一個全新 「火星電池」 ，電池以火
星大氣成分作為電池反應的燃料物料，
可實現高能量密度和長循環性能。電池
獨特之處是放電時直接吸入火星大氣作
為燃料，極大減輕電池的重量。相關研
究成果更在科學期刊《科學通報》上發
表。

國產電池技術有新突破
今年中國電池業研發再有新突破。

蘇州大學放射醫學與防護國家重點實驗
室教授王殳凹、王亞星領導的研究團隊，
聯合蘇州大學納米科學技術學院、西安
高新技術研究所、西北核技術研究所、
湘潭大學等研究人員，提出了一種採用
「內建能量轉換器」 的錒系微核電池的
結構設計概念，並在科學期刊《自然》
刊發研究成果。

該團隊透過在分子層面上將錒系元
素與發光的鑭系元素耦合，實現放射性
核素衰變能到光能的轉換效率提高了近
8000倍。他們組裝了迄今為止效率最高
的輻射發光光伏核電池，內置能量轉化
器還表現出卓越的結構穩定性和發光穩
定性，將其與光伏電池相結合，能夠將
長期穩定的自發光轉化為電能輸出。有
媒體將這項技術形容為 「近數十年來核
子電池領域的重大突破之一」 。這項突
破提供利用核子廢料的新路向，並有悠
長生命周期及高能量的優點。

目前，中國已建成全球最大規模的

電池產業體系，鋰離子電池的正極、負
極、電解液及隔膜四大原材料基本上擺
脫進口依賴，鋰電池國產率已達到90%
以上。面對激烈的國際市場競爭，中國
正加大研發投入，不斷提高動力電池的
效能及可靠性，並研製鈉電池、固態電
池等一系列新型高效電池。

香港研發儲能系統深圳應用
在新型電池和相關技術研發方面，

香港也作出貢獻。香港中文大學機械與
自動化工程學系教授、易池新能創始人
盧怡君及其團隊，去年成功開發出能大
大提高反應速率及電池能量效率的分子
催化劑，將硫化物液流電池的壽命和效
率大幅提升，成為現階段成本最低的電
解液。今年7月，易池新能啟動了最新科
研產業化成果 「硫基液流電池儲能系
統」 ，為深圳沙井一個汽車充電站內30
個充電樁提供電力支援，有關系統在電
高峰時段可節省七成電費。這是全球首
個應用硫基液流的電池系統，是香港科
研成果在深圳產業化的一個典範。

早前在四川舉辦的2024世界動力電
池大會上，中國動力電池產業的最新進
展和戰略方向成為各界關注焦點。隨着
全球電動化和綠色能源轉型的加速，中
國正通過技術創新、可持續發展和安全
性提升等多方面努力，高質量推進動力
電池產業發展，不斷挖掘新應用場景的
市場潛力。寧德時代、比亞迪等內地電
池製造巨頭也在大會上展示了新一代動
力電池技術。其中，寧德時代展出的 「神
行Plus」 電池，可以在10分鐘內充電至
續航600公里，在攝氏零下20度高效
工作，標誌着磷酸鐵鋰電池技術的突破。

近年我國在研發高效新電池上已取
得多項技術突破，而香港基礎研究實力
雄厚，並且正全力建設國際創新科技中
心，加上特區政府積極 「搶人才、搶企
業」 ，寧德時代香港研究院已經正式進
駐科學園，筆者相信，在新電池及相關
技術研發上，香港將大有作為。

資深銀行家、理大工商管理博士
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特朗普2.0還
未正式拉開帷幕，
已經打上深刻的善

變烙印。分析家本以為特朗普會首先
向中國加徵大額關稅，但是特朗普的
關稅子彈卻率先射向墨西哥和加拿大
兩個鄰國。他更罕有地表示 「中美聯
手可以解決世界上所有問題」 ，中美
關係在特朗普2.0似乎有回暖跡象。

更多的變化是，特朗普開始展現
他的 「擴張主義」 。除了將加拿大視
為美國的 「第51個州」 ，他更將格
陵蘭島、巴拿馬運河視為 「美國
的」 。當然，他是以商人口脗強調
「購買」 。這種有違外交禮儀和政治
正確的論調，不可能出於任何一位美
國建制派政客之口。但特朗普就是特
朗普，當他以半是玩笑半是認真的口
脗發出充滿爭議的擴張主義言論時，
從美國到世界都陷入一種無可奈何的
尷尬和不安中。

CNN認為，特朗普的言論是回
歸19世紀美國的 「天命回歸」 ，即
美國有權在北美實行擴張。《紐約時
報》則認為，特朗普的 「單邊主義」
正走向老羅斯福總統的擴張主義或殖
民主義。

極限訛詐 最大化美國利益
其實，這更是符合特朗普霸權主

義陽謀，即通過公開霸凌的方式，讓
盟友怕起來，再讓美洲的相關國家和
地區亂起來、慌起來，以便強化美國
的霸權掌控力，實現美國利益最大
化。

對待俄烏衝突，特朗普 「變臉比
翻書還快」 。在大選競選期間和勝選
後，特朗普一直聲稱可在24小時內
或上任後第一天解決俄烏衝突。現

在，特朗普的宣示似乎隨風而逝，他
最新的表態是美國願意繼續軍援烏克
蘭，但前提是北約成員國把軍費開支
從之前佔GDP的2%提高到5%。

特朗普的這一善變，與其說是給
烏克蘭「一個甜棗」，不如說是給北約
出了一條大難題。眾所周知，特朗普
一直認為北約佔了美國的大便宜。在
第一任期，特朗普給北約定下了成員
國軍事開支佔GDP的2%的標準。但
到目前為止，北約32個成員國中，
只有23個達標，距離俄羅斯最近的
波蘭，其軍事開支最高也僅僅達到
GDP的4.14%。

2024年歐盟的經濟增長預期只
有0.4%，若將歐洲的北約成員國軍
費開支提高到GDP的5%，將讓歐洲
經濟雪上加霜。更諷刺的是，特朗普
已經發出最嚴厲的威脅：如果北約成
員國軍費開支不達標，美國就退出北
約。由此看出，特朗普在俄烏衝突上
的變臉，其實是對歐洲的北約成員國
實施明火執仗的安保訛詐。這讓北約
盟友情何以堪！

更讓歐洲盟友苦不堪言的是，過
去兩年，北約三分之二的軍事採購都
是與美國公司進行的，金額高達1400
億美元。而且，俄烏衝突爆發後，歐
洲國家對烏克蘭的援助，遠高於美
國。更可笑的是，按照美國國務卿布
林肯的說法，美國對烏軍援的1000
多億美元中，主要用在美國軍工複合
體上。

利用俄烏衝突，美國軍工複合體
賺得盆滿缽滿，北約的歐洲國家不僅
充當了冤大頭，而且惡化了和俄羅斯
的關係。現在，特朗普又以 「和平主
義者」 的姿態，利用俄烏衝突對北約
成員國實施史上最嚴苛的訛詐。長期

被美國綁架勒索的歐洲國家，似乎患
上了斯德哥爾摩症候群。

更難堪的是，已成為 「跛腳鴨」
的法國總統馬克龍，面對國內政治的
紛擾，再也無力發出 「北約腦死亡」
和成立歐洲安保力量的聲音，脫歐的
英國甘當美國 「馬前卒」 ，德國總理
朔爾茨領導的政府則陷入倒台危機。
歐洲對美國越是依賴，特朗普的極限
施壓和安保訛詐就越發強烈。

善變的特朗普2.0是否一直變下
去，已經讓世界警惕，畢竟美國是全
球第一大國。特朗普第一任期的 「單
邊主義」 ，讓全球深受其害。特朗普
2.0不會讓世界更美好，只會讓全球
更恐懼。現在，美國的北美鄰國率先
感受到特朗普2.0擴張主義的危險，
美國的北約盟友更體會到來自美國極
限訛詐的陣陣深寒。當然，美國的東
亞盟友，也會對特朗普的安保訛詐充
滿焦慮。

中國戰略定力強大無懼打遏
面對善變的特朗普2.0，中國保

持強大的戰略定力，無懼美國的打壓
遏制。一方面，拜登時代的對華極端
競爭，證明對華關稅戰、科技戰並不
奏效，這也許是特朗普願意和中國一
起解決世界上所有問題的原因之一。
另一方面，今日的中國與八年前的中
國不能同日而語，以變化的觀點重新
審視對華關係，也許是明智選擇。

此外，雖然特朗普的執政班底以
反華鷹派為主，但被外界視為 「第二
總統」 的馬斯克，也許會對改善中美
關係有所助益。此外，特朗普對盟友
的極限訛詐，也會改善中國和歐洲和
亞太國家的關係。

國際關係學者

國際關係
宇 文

財政司司長陳茂波早前表示，在計及
發行債券收入及償還到期款項後，初步估
算2024/2025年度的綜合赤字在1000億元
左右，高於今年財政預算案預計的481億元。
也是特區政府從2019/2020財政年度起，
計及現財政年度，六個年度內第五個年度
出現財赤。陳茂波指出，在經濟環境較差
時，需要更大力度支持市民和企業，難免
會出現赤字，但絕對有信心政府財政在未
來三數年後恢復收支平衡。

參考對比2023/2024年度特區政府稅
收收入，利得稅為最大收入來源，佔
30.9%。緊隨其後的是薪俸稅（14.3%）、
投資收入（13.9%）和印花稅（9.0%）。
該四個項目共佔特區政府整體收入約68%。
地價收入作為特區政府收入來源已經跌出
前五。而2023/2024年度，地價收入截至
10月底更進一步下跌至37億元，遠低於該

年度財政預算案預計的330億元，僅實現佔
比11.2%。

印花稅收入也受到股市和樓市交投縮
減影響，截至9月底的上半年，印花稅收入
約239.57億元，按年減少16%。社會上有
些人斷言，香港已陷入結構性財赤，即傳
統政府收入的兩大支柱：賣地收入和樓市
及股市交易帶動的印花稅都有削弱，形成
巨大的收入缺口。

財政韌性依然穩健
筆者認為，雖然目前香港的財政收支

狀況形勢嚴峻，但作進一步分析，不難發
現香港的財政依然穩健且具有韌性。一方
面，反映企業主體經營情況的利得稅及個
人收入的薪俸稅方面，在財政年度上半年
分別錄得71.16億元及83.59億元。考慮到
於企業及市民繳交利得稅及薪俸稅的時間，
集中於財政年度下半年，參考過往數值，
將基本與2023/2024年度持平。儘管面臨
複雜多變的外部環境，以及內地經濟動能
轉換的格局下，香港各行業的支柱型企業

仍然保持穩定的盈利，反映香港企業仍然
能保持良性經營。企業作為經濟主體，其
利潤收入最能說明整體香港經濟的基本面。

另一方面，今年首3季外匯基金累計投
資收入超過2千億元，去年也賺了2000多億
元。外匯基金儲備的核心功能是保證港元
匯率和金融體系穩定，不能直接用於政府
支出。但這部分的資產與高流動性外匯儲
備是香港鞏固國際金融中心的 「定海神
針」 ，自然也是對香港經濟保持穩健和活
躍的核心支持，也是特區政府的底子和實
力。因此，如果就此斷言香港陷入結構性
財赤，或者香港正面臨經濟危機的判斷都
與事實不相符。

特區政府也萬萬不可對目前的財政收
支不平衡的情況掉以輕心。根據基本法和
《公共財政條例》（第2章）政府一般收入
的政策和原則的第一百零七條： 「香港特
別行政區的財政預算以量入為出為原則，
力求收支平衡，避免赤字，並與本地生產
總值的增長率相適應。」

香港一直以優秀的財政紀律著稱。過

去六年中，有五年的財政赤字紀錄說明香
港迫切需要增加收入，開源節流並舉。財
政支出方面，特區政府主要支出是社會福
利、教育和衞生三大方面的經常性開支。

筆者出任區議員以來，發現隨着社會
老齡化趨勢日益顯著、青年人上流亟需支
持，以及疫情三年對基層家庭生計所造成
的影響，都需要特區政府的財政支持。因
此，開源才是根本脫困之道。

銳意改革解決困局
筆者認為，特區政府有一個着力點值

得研究：從外匯基金近兩年的投資回報，
可以看到特區政府金融體系內，有行之有
效的投資決策管理機制和優秀的金融人才。
有專家建議，可將外匯基金投資收益直接
轉撥入政府一般收入。但是，這樣的操作
可能會與外匯基金的核心職能及資產管理
原則相衝突。但如果運用好特區政府可運
用的資金，包括從外匯基金撥入一定比例
資金作為特區政府投資，制定明確的投資
方向和管理機制，運用好類似的決策管理

機制，投資收益可直接成為財政收入。新
民黨主席葉劉淑儀建議從外匯基金撥5%支
持港股，既能帶動本地股市交易，也能獲
得穩定回報，一舉兩得。

近期中央精準的股市支持政策值得學
習。值得一提的是，外匯基金在2024年上
半年錄得1040億港元的投資收入，其主要
組成部分包括：債券投資收益579億港元、
香港股票投資收益66億港元、其他股票投
資收益478億港元。可見金管局管理的外匯
基金投資管理團隊對於其他股票的投資策
略頗具成效。香港作為國際金融中心要鞏
固資本互通的橋樑角色，特區政府也可以
更積極有為地拓寬對外投資的方向和渠道。

中央港澳辦主任、國務院港澳辦主任
夏寶龍早前與香港工商界人士座談交流時
指出， 「香港也不能僅靠傳統優勢 『一招
鮮、吃遍天』 ，必須銳意改革，主動作為，
在變局中打開香港新天地。」

只有透過銳意改革，才能切實解決香
港現時面臨的財政困局。

新民黨東區區議員

新民政道

盧曉楓

兼併加拿大收回巴拿馬
特朗普葫蘆裏賣的是什麼藥？


